

Une région devenue Occitanie  
Un département l'Aveyron  
Un village *Arviéu*  
Un lieu en son cœur devenu Jardin

Des hommes et des femmes... *Arvieunois, Arvieunoises*

Une histoire  
Une époque, les années 50, celle de la construction des barrages :  
Pareloup, Cambeyrac... colorent Arviéu d'Italiens, de Portugais...

Un personnage central... Mr le Curé qui orchestre la vie du village autour du faire soi-même, du faire ensemble... une culture naturellement accueillante et participative.  
La salle du patronage, refaite par les villageois, un Tiers-Lieu... ? un lieu de vie :  
Le Tilleul

70 années s'écoulent....

Au-delà des 900kms qui séparent *Arviéu* de *Saint-Suliac*, l'inattendu nommé Covid 19, s'invite sur la place mondiale. Tandis qu'il frappe mortellement certains, il met un grand nombre à contribution et isole le reste d'entre nous.

Un mot d'ordre : « Restez chez vous. »

C'est alors que chacun chez soi, le 29 Avril, nous décidons de nous rencontrer par Rdv zoom.

Nous formons pour finir avec Cécile, un triangle dans l'hexagone. Elle se joint à nous en vue d'un projet de Tiers-Lieu social & culturel à *Darney*, village de 1000 habitants. Bienvenue aux Vosgiens.

Au commencement, voilà 22 ans, un jeune ingénieur décide de créer une start-up à la campagne « Recherche 40m<sup>2</sup> et 2 ans de logement gratuits »

Une seule commune répond aux 5 jeunes porteurs de projet : *Arviéu*

Nous sommes 1998, La SCOP Laëtis (Société coopérative et participative) voit le jour.

Un œil extérieur scrute le territoire et met en lumière les atouts et les faiblesses de ce petit village de 785 habitants dont le nombre ne fait que de décroître depuis 50 ans passant de 1230 à 740.

Un enjeu de taille : défier le déclin démographique.

Alors naît un Conseil des Villageois et c'est ainsi que 80 d'entre eux décident de donner d'eux-mêmes pour le bien commun et de créer 10 groupes de travail autour de 10 thématiques :

Santé, cité numérique, habitat, agriculture, salles des Tilleuls, accueil des nouveaux arrivants, artisanat commerce, petite enfance, Arvieu en transition, base nautique.

Dès lors, plus rien n'arrêtera l'Alchimie. Au jardin, un outil précieux : l'agenda commun.

2015, La SCOP fait le choix d'investir à Arvieu et présente aux élus un projet de développement économique dans le couvent. Elle est locataire des lieux et assure la gestion, l'animation de l'espace co-working - télétravail, de la pépinière numérique et de l'organisation des séminaires.

Cet endroit lié au numérique est ouvert au public et met un point d'honneur à attirer le plus grand nombre de villageois car c'est d'une interaction, dans la plus grande des diversités, que chacun trouve sa place. La suite n'est qu'un jeu... la bonne personne, au bon moment, au bon endroit.

Chacun et tous, motivés et inventifs, Mr Le Maire Gilles, son équipe, Sophie, Vincent, César et un nombre grandissant d'Arvieuois & Arvieuoises fiers de leur village savent qu'ils s'élèvent individuellement et collectivement s'ils restent reliés les uns aux autres.

2018, au jour du Solstice d'été, la 1<sup>ère</sup> pierre de la ZAN (Zone d'activité numérique & digitale) est posée.

Au Pays, faire pousser dans le Jardin d'Arvieu « une espèce rare » en Co-crédant des espaces de vie et de travail conviviaux et fonctionnels pour le bien-être de tous et en faisant cohabiter le monde de l'entreprise, le monde associatif, le passage des particuliers... Une volonté : des êtres autonomes dans le même état d'esprit.

L'équipe motivée convainc tout le monde autour d'un partenariat public, privé et libre.

De la communauté de communes du Lévézou-Pareloup en passant par le département, la région, jusqu'à l'élan de l'Etat sans oublier l'Union Européenne.

D'un coût global d'1 Million d'euros, 70% sera subventionné, laissant 300.000 euros à budgétiser pour *Arviéu*.

D'un emprunt à court terme, de main de maître, la trésorerie est à présent renflouée.

La maîtrise d'œuvre confiée à un cabinet d'architectes et au bureau d'étude OCD à Onet-le -Château.

Les aides: la DETR (Dotation d'équipement des territoires ruraux), la LEADER (Liaison entre action de développement de l'économie rurale, en vue de revitaliser les zones rurales et d'y créer de l'emploi), « FSUIPC » (Rénovation énergétique)

Le retour d'expérience en matière business montre que l'espace coworking permet d'augmenter les échanges et la valeur générée par les travailleurs, tandis que l'organisation séminaire et de formations est la source de revenu principale du Tiers-Lieu.

Notre temps de Rdv écoulé, un 1<sup>er</sup> message nous parvient

« C'était vraiment enrichissant cet échange, quel phare pour nous !!!

Pour notre projet ! » Véro

Puis 10 minutes de débriefing éclaircissent notre voie :

Aymeric de dire non pas que le projet est à notre portée mais qu'il l'est largement !

Jean-Pierre d'un clin d'œil à la Salle Gilet nous rappelle ce lieu historique & culturel à greffer au projet.

Mathieu souligne le rôle fondamental d'un « Laëtis » Suliaçais et d'un visage repère pour battre la cadence.

Virginie relève la nécessité d'une Société existante ou à créer, à vocation économique toujours tournée vers la communauté.

Louise du mot Chrématistique soulève le sens à donner à la richesse. Celui de l'acquisition artificielle ou de l'acquisition naturelle des biens nécessaires à la vie.

Et Christelle de rebondir sur les paroles de Louise & Virginie comme pour se questionner sur le sens que nous donnons à l'Economie et de rappeler l'étymologie des mots devenus ces derniers jours notre quotidien s'ils portent un message

Economie      Oikos                      Maison

                    Nomos                      Gérer

Masque              Apparence trompeuse sous laquelle on s'efforce de cacher ses vrais sentiments

Covid                Co                              Ensemble

                    Vid                              Modifier

Confinement      Con-                          Avec

                    Finement                      avec finesse

*Modifier tous ensemble en finesse l'organisation de notre vie*

Sophie, vous vouliez tous ce lieu original, nouveau, inspirant.

Vous dites « quand on y est, il fout la patate ». C'est réussi !

Votre voix souriante chante le Jardin.

Mr Le Maire,

2005 voit apparaître la 1<sup>ère</sup> ville en transition, *Totnes* (dans le Devon South WEST of England, 7700 hab.). A sa tête, un homme, Rob Hopkins.

Depuis, de multiples initiatives s'inspirent à travers le monde jusqu'à des grandes villes comme Sao Paolo, Londres, New York, Toronto, San Francisco, Sydney, Amsterdam,, Barcelone, Bruxelles, Paris... toutes autour de divers projets : potagers en villes, repair'cafés, permaculture sur les balcons, liens avec des producteurs locaux, fermes en ville, énergies renouvelables installées par des coopératives de citoyens, ateliers pour cuisiner ensemble, festivals de recyclage...

En somme réduire la consommation d'énergie tout en relocalisant l'économie à travers le développement de [cultures potagères](#), de transports propres comme le vélo, d'[énergies renouvelables](#), du [recyclage](#)... ceci accompagné de valeurs humanistes autour de l'entraide, l'échange de biens et de services....

7 ans avant cette transition, vous partiez à la conquête.

D'une rencontre, vous avez tiré le fil qui ne cesse de se dérouler pour créer les liens et tisser la toile humaine, complémentaire à la toile virtuelle :



//www La World Wide Web tissée à travers le monde

Vous le dites ce n'est jamais gagné ! C'est en s'investissant sans relâche aux côtés du temps, que pas à pas, vous avez aussi su bousculer pour avancer.

Inventeurs de rêves... ? c'est à présent un château qui vous attend pour de nouvelles Aventures !

20 années écoulées, je conclus ce message avec vos 1<sup>er</sup>s mots:

« *ARVIEU* n'a pas eu peur d'Accueillir »

dans la diversité et d'une réflexion globale permanente...

sans cadrage... Juste ouvert

C'est avec Joie que les prémisses de notre Lieu se colorent et se parfument du Jardin d'*Arvieu*

Un nouveau lieu, celui qui n'existe pas, où tout est nouveau et à réinventer sans cesse

Un lieu improbable, celui où on se surpasse, où on se voit comme on ne sait jamais vu

Un lieu comme aucun autre, auquel on rêve

De Notre *Dame* à Notre Lieu

A nous de jouer !

...et comme le Chemin lui-même est la vie, nous le prendrons pour vous rendre visite et aurons à notre tour plaisir à vous accueillir dans notre Jardin Suliaçais, qui par son amour de la fête ne cesse de perpétuer la Joie d'être ensemble par le rire, le chant, la danse, au travers d'un travail en commun, d'un certain goût à l'effort, d'une envie de créer, du rapport au beau, à la vie.... une identité profondément Suliaçaise... son Terr'eau qui saura de nouveau nous inspirer pour continuer à être ce que nous n'avons jamais cessé d'être de génération en génération !

*Il y avait un jardin qu'on appelait la terre  
Il brillait au soleil comme un fruit défendu  
Non ce n'était pas le paradis ni l'enfer  
Ni rien de déjà vu ou déjà entendu*

*Il y avait un jardin une maison des arbres  
Avec un lit de mousse pour y faire l'amour  
Et un petit ruisseau roulant sans une vague  
Venait le rafraîchir et poursuivait son cours*

*Il y avait un jardin grand comme une Vallée  
On pouvait s'y nourrir à toutes les saisons  
Sur la terre brûlante ou sur l'herbe gelée  
Et découvrir des fleurs qui n'avaient pas de nom*

*Il y avait un jardin qu'on appelait la terre  
Il était assez grand pour des milliers d'enfants  
Il était habité jadis par nos grands-pères  
Qui le tenait eut même de leurs grands-parents*

*Où est-il ce jardin où nous aurions pu naître  
Où nous aurions pu vivre insouciant et nus  
Où est cette maison toutes portes ouvertes  
Que je cherche encore et que je ne trouve plus?*

Georges Moustaki

*Demain, Mr Le Maire, le rôle d'ambassadeur vous sied  
Je reprends vos mots, « tout est poreux, sans frontière »  
L'Homme, La France, le monde, tel le rosier au jardin,  
n'attendent que la greffe...*

*Christelle pour Saint-Suliac*

